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Inyectan 564 mdp al AIFA para no reportar pérdidas 
El apoyo de este año es 46 veces mayor que el otorgado en 2021; “generar bienestar para la 
población”, el objetivo 

 
Crece pugna por encuesta del INE 
Señalan manipulación y mentiras 

 
Tomarían de rehén 34 inmuebles de INE 
Quieren que Instituto “De lo Robado” tome el control 

 
Adán Augusto anticipa reforma electoral con PRI y algunos panistas 
Política. Anuncian un “grupo de trabajo” con el tricolor y “otras fuerzas” con base en la 
propuesta del Presidente, que no busca la desaparición del INE ni del registro federal 

 
Costó 445 mil pesos la encuesta que el INE escondió 
Fue por teléfono a 400 personas 

 
Pide EU una pronta solución en energía 
Encuentro. Tai subraya a Buenrostro importancia de relación con México 

 
México se afianza en septiembre como primer socio comercial de EU 
Comercio total entre ambos países fue 67,400 mdd 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Crece pugna por encuesta del INE  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crece-pugna-por-encuesta-del-ine/1550292 
Lejos de disminuir, la polémica por la encuesta del INE que avala la elección 
por voto de los consejeros y magistrados se avivó. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador criticó al árbitro electoral por no haber difundido el 
sondeo, aplicado hace dos meses y que revela el apoyo ciudadano a la 
transformación del instituto, un punto clave en la iniciativa de reforma 
electoral enviada por el Ejecutivo federal a la Cámara de Diputados, y que 
está en discusión. En conferencia, acusó que la encuesta se escondió porque 
los resultados no favorecen al INE, lo que es, dijo, una manera de mantener 
sus privilegios y manipular a la gente. “Sale el presidente del INE (Lorenzo 
Córdova) que da, la verdad, pena ajena, a decir que ‘eso era hace dos meses, 
pero ya las cosas han cambiado’”. Ante esto, llamó al instituto a repetir la 
encuesta, pues la ciudadanía ahora conoce más el contenido de la polémica 
iniciativa. En tanto, Córdova afirmó que el INE no tiene nada que ocultar 
sobre ese ejercicio. Quien diga que la escondimos miente, porque desde el 
15 de octubre esta encuesta en particular, estaba disponible en el portal de 
transparencia para consultarla”, explicó en entrevista con Pascal Beltrán del 
Río para Imagen Radio. 
 
Reprocha Ebrard a EU que no haga un esfuerzo para frenar el 
tráfico ilegal de armas  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/politica/013n1pol 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, reprochó ayer que 
Estados Unidos no haga un esfuerzo para frenar el tráfico ilegal de armas a 
México, proporcional al que realiza el gobierno mexicano para controlar la 
introducción de fentanilo y precursores químicos a territorio estadunidense. 
Aseguró que nuestro país padece una pandemia de armas con diferentes 
grados de intensidad y que en los últimos tres años el país ha detectado y 
asegurado en todos los estados armas introducidas de manera ilegal desde 
Estados Unidos. Ebrard participó en la conferencia internacional El negocio 
de la letalidad: el tráfico de armas a México, organizada por El Colegio de 
México.  
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Del 1º de enero de 2020 al 22 de septiembre pasado, el gobierno federal ha 
incautado 55 mil 996 armas introducidas ilegalmente desde Estados Unidos. 
En el mismo periodo el gobierno estadunidense sólo ha decomisado 355 
piezas de armamento que los traficantes pretendían pasar por la frontera. 
 
Caducan medicinas en almacenes: Insabi  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/caducan-medicinas-en-almacenes-insabi/1550294 
Frente a las críticas que representantes del PAN, PRI y PRD lanzaron, el 
secretario de Salud, Jorge Alcocer, y el responsable del Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi), Juan Antonio Ferrer, primero aceptaron que el 
sector tiene carencia de médicos, deficiencia en distribución de 
medicamentos, que provocan su caducidad en bodegas, pero después 
afirmaron que no está en crisis. Juan Antonio Ferrer, dijo que “nosotros con 
Alejandro Calderón hemos entregado medicamentos en menos de 48 
horas, pero ya lo queremos hacer continuo, no queremos que falte 
medicamento; no queremos que los medicamentos estén en los almacenes 
y se echen a perder. “Antes la Federación o hasta hoy, por ley, la Federación 
es responsable de la entrega de medicamentos hasta los almacenes. Esa 
acusación que hacen ante el Insabi de que somos nefastos, que somos de 
todo, vean quiénes son los responsables, caminemos juntos”, instó. 
Pero momentos después, negó que se dejen en almacenes medicamentos 
o vacunas que caducan. 
 
Adán Augusto anticipa reforma electoral con PRI y 'algunos' 
panistas  
https://www.milenio.com/politica/adan-augusto-anticipa-reforma-electoral-pri-panistas 
Ciudad de México. - Adán Augusto López, secretario de Gobernación, 
adelantó que hay un “grupo de trabajo” con el PRI y “algunos panistas” para 
sacar la reforma electoral en acuerdo con otros partidos. 
Por ello confió en que “pronto” volverá a los estados a promover en los 
Congresos la aprobación del proyecto, el cual, aseguró, no busca la 
desaparición del Instituto Nacional Electoral (INE) ni del registro federal.  
Líderes del PAN en el Congreso negaron toda negociación y advirtieron que 
no tocarán “la autonomía” del INE.  
Frente a la gobernadora de Aguascalientes, la panista Teresa Jiménez, el 
funcionario afirmó:  
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“Aquí se los voy a decir: sí hay conversaciones en aras de construir una 
reforma electoral, reforma electoral que tiene como base la iniciativa que 
envió el Presidente de la República, pero hay como 40 iniciativas más de los 
diversos grupos parlamentarios...  
“Yo lo he dicho, Enrique VIII dijo eso de que ‘París bien vale una misa’. Pues 
yo digo hoy que la gobernabilidad del país bien vale un acuerdo político”. 
 
Pide EU a México progreso en disputa energética  
https://www.reforma.com/pide-eu-a-mexico-progreso-en-disputa-
energetica/ar2498325?v=2 
Estados Unidos pidió al Gobierno del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador atender de forma expedita las preocupaciones en el sector 
energético mexicano que le llevaron a iniciar en julio las actuales consultas 
bajo el Tratado de Libre Comercio entre EU, México y Canadá (T-MEC). 
A 106 días desde que presentó su solicitud de consultas, la Representante 
Comercial de EU, Katherine Tai, aprovechó su primera reunión con la nueva 
Secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, para pedir acciones en torno a 
la política energética mexicana que considera es discriminatoria contra las 
empresas de EU. "La Embajadora Tai subrayó la importancia de lograr 
avance expedito para abordar los problemas en el sector energético de 
México que Estados Unidos identificó en su solicitud de consultas del 20 de 
julio de 2022 bajo el T-MEC", dijo la Oficina de la Representante Comercial 
de EU (USTR, en inglés). Arguyendo que la política energética mexicana 
beneficia indebidamente a las empresas paraestatales mexicanas CFE y 
PEMEX, el Gobierno estadounidense solicitó consultas bajo el T-MEC el 
pasado 20 de julio, que debieron haber concluido el 3 de octubre, un periodo 
que ambos Gobiernos decidieron extender. 
 
Quiere UE nuevo acuerdo con México antes de elección de 2024  
https://www.reforma.com/quiere-ue-nuevo-acuerdo-con-mexico-antes-de-eleccion-de-
2024/ar2498175 
Diputados de la Unión Europea (UE) presionaron este jueves para ratificar la 
modernización del Acuerdo Global con México antes de la próxima elección 
federal de 2024. En conferencia de prensa posterior a la XXVIII reunión de la 
Comisión Parlamentaria mixta UE-México, el eurodiputado Massimiliano 
Smeriglio, copresidente del panel, pidió apurar los trabajos para firmar el 
pacto a inicios de 2023.  
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"Lo que más nos importa es poderlo firmar en los primeros meses de 2023 
porque también existe ahí un tema electoral, en 2024 hay elecciones en 
México pero también en la UE", dijo el italiano en la antigua sede del Senado 
de la República. "Entonces queremos hacerlo antes para evitar que esto se 
utilice como un instrumento". Las negociaciones del Acuerdo Global 
modernizado entre la UE y México finalizaron en 2020, y la de hoy fue la 
primera reunión presencial de la Comisión desde la pandemia de Covid-19. 
 
Lorenzo Córdova acusará a CNDH ante SCJN por 
pronunciamiento sobre reforma electoral  
https://www.milenio.com/politica/lorenzo-cordova-acusara-cndh-scjn-polemica 
Ciudad de México. - El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral 
(INE), Lorenzo Córdova, anunció que presentará una controversia 
constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en contra de 
la Comisión Nacional de Derechos Humanos para que defina si violó la 
Constitución al emitir recomendaciones en materia electoral cuando es una 
de sus principales limitantes legales.  
En dos entrevistas radiofónicas esta mañana, el consejero presidente 
sostuvo que la CNDH violó la Constitución al emitir un pronunciamiento 
donde incluso los acusó de “intereses inconfesables”, por lo que espera que 
sea la SCJN la que resuelva si fue ilegal o no.  
“Han pasado muchas cosas en el camino, como el uso político y faccioso del 
Estado mexicano como la CNDH que violó la Constitución, por cierto, de una 
vez te digo que vamos a presentar una controversia constitucional, porque 
es gravísimo que el que debería ser el órgano garante de la Constitución 
para evitar la violación de derechos, sea el primero que los viola. 
 
Impertinencia del INE, preguntar sobre derechos político-
electorales, alertan consejeros  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/politica/008n1pol 
Uuc-kib Espadas Ancona, consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), 
dijo que fue impertinente incluir en la encuesta sobre los alcances de una 
posible reforma electoral, elaborada a pedido del organismo, preguntas 
como la relativa a la elección por voto popular de consejeros y magistrados. 
No soy ajeno a la demoscopía, y hay cosas sobre las que es impertinente 
consultar a la mayoría, comentó en entrevista. Puso de ejemplo cuando el 
Partido Verde encargó sondeos en su intento por restablecer en el país la 
pena de muerte.  
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En este caso me parece exactamente lo mismo: la coordinación nacional de 
comunicación (del INE) no debió avalar que se preguntaran varias cosas, 
como se hizo, porque tienen que ver con derechos políticos y electorales, 
que de ninguna manera se pueden sujetar a una mayoría de opinión, menos 
cuando ésta se mide en una encuesta, señaló. 
Igual que algunos de sus colegas del INE, Espadas Ancona rechazó las 
acusaciones de Morena de que hubo un ocultamiento deliberado del 
estudio; dijo que el hecho de que este partido lo haya descubierto ayer no 
significa la falta de disponibilidad del documento. 
 
Tomarían 34 inmuebles del INE como 'rehenes' con reforma  
https://www.reforma.com/tomarian-34-inmuebles-del-ine-como-rehenes-con-
reforma/ar2498368?v=5 
Ciudad de México. - La reforma electoral del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador plantea que todos los inmuebles y fideicomisos del Instituto 
Nacional Electoral (INE) pasen a manos del Instituto para Devolverle al 
Pueblo lo Robado (Indep). El INE tiene actualmente un patrimonio de 34 
inmuebles, entre terrenos, edificios y obras en construcción, por un valor de 
2 mil 580 millones de pesos. La intención, según la iniciativa oficial, es que el 
Indep controle la transferencia de esos bienes al nuevo órgano electoral, el 
Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC). 
"Los recursos humanos, materiales y presupuestales con que cuenta el INE, 
incluyendo todos sus bienes y los derechos derivados de fondos o 
fideicomisos, pasarán a formar parte del INEC. 
"El Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado coordinará las acciones de 
desincorporación y transferencia de activos", indica la propuesta 
presidencial, que actualmente se analiza en la Cámara de Diputados. 
 
Alista Sedena la compra de fusiles y lanzagranadas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alista-sedena-la-compra-de-fusiles-y-
lanzagranadas 
Tras aprobarse su permanencia en las calles hasta 2028, el Ejército alista la 
compra de armamento para el Cuerpo de Fuerzas Especiales que participa 
en labores de seguridad pública. Entre las empresas que podrían ser 
beneficiadas con los contratos están dos de Estados Unidos demandadas 
por el gobierno mexicano por facilitar armas para traficarlas hacia nuestro 
país.  
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En la plataforma CompraNet se encuentran dos licitaciones en las que la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) busca la compra de carabinas, 
ametralladoras y fusiles de alto poder y en las que han presentado 
propuestas las empresas Colt’s Manufacturing Company LLC y Barrett 
Firearms Manufacturing Inc, ambas demandas por México, y que suman 
más de 231 millones de pesos. 
Con la licitación LA-007000- 999-E721-2022, la Sedena busca adquirir 3 mil 
73 carabinas y lanzadores de 40 milímetros para fortalecer la capacidad de 
fuego de sus Fuerzas Especiales, la Brigada de Fusileros Paracaidistas y su 
fuerza especial y para los batallones de servicios especiales. 
 
Inyectan 564 mdp al AIFA para no reportar pérdidas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/apoyos-para-el-aifa-se-multiplican-46-veces-este-
ano 
El gobierno inyectó 564 millones 279 mil pesos al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) para evitar reportar pérdidas de enero a septiembre 
pasado. Esta cifra equivale a 46 veces los apoyos que la magna obra 
aeroportuaria del sexenio recibió durante 2021, estimados en 12 millones 352 
mil pesos, según los estados financieros del AIFA obtenidos por EL 
UNIVERSAL. Las transferencias de la Secretaría de Hacienda buscan 
compensar las pérdidas de la nueva terminal de Santa Lucía, pues gasta 
más de lo que ingresa. Las notas de los estados financieros del Felipe 
Ángeles señalan que los ingresos por la gestión del aeropuerto sumaron 46 
millones 617 mil pesos de enero a septiembre de este año, cuya mayoría 
provinieron de la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) por 26 millones 811 mil 
pesos. La terminal también recibió 9 millones 599 mil pesos por servicios 
aeroportuarios; 8 millones 485 mil pesos de servicios comerciales; 823 mil de 
servicios complementarios, y el resto llegaron por otros conceptos. 
 
Hay riesgo de más diferencias entre México y EU por T-MEC: 
AmCham  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hay-riesgo-de-mas-diferencias-entre-mexico-y-
eu-por-t-mec-amcham 
El presidente de la American Chamber Mexico (AmCham), Vladimiro de la 
Mora, dijo que seguramente habrá más diferencias entre México y Estados 
Unidos bajo el T-MEC, pero lo importante es la apertura para resolverlos a fin 
de generar certeza y no entorpecer la relación comercial. 
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“No creo que sean las últimas consultas que tengamos, ni de un lado ni del 
otro”, señaló a unos días de que se resuelva el primer panel de controversias 
por las diferencias de interpretación de reglas de origen para el sector 
automotriz en el T-MEC, así como en medio del diálogo sobre la política 
energética mexicana.  En entrevista en “Las Piezas del Rompecabezas” de 
EL UNIVERSAL, explicó que “lo que tenemos que seguir trabajando es cómo 
cumplir ese tratado y periódicamente revisarlo”.  
Dijo que en el T-MEC se estableció la forma de resolver los diferendos, como 
se ha hecho en torno a temas laborales bajo el Mecanismo Laboral de 
Respuesta Rápida, el cual “está funcionando...no ha entorpecido la relación 
comercial… lo importante es la certeza” que se genera para las inversiones. 
Hay temas que les ocupan, dijo, como la recuperación económica tras la 
pandemia, la promoción del T-MEC, el Estado de derecho, la parte 
regulatoria, temas sociales y ambientales, así como la inseguridad. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-reforma-electoral-
competira-con-la-seleccion-en-qatar 
Nos comentan que, en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la 
voz cantante sigue siendo la del secretario ejecutivo, Francisco Estrada 
Correa, quien recomendó a la titular, Rosario Piedra Ibarra, meterse de lleno 
a la reforma electoral, tal como la quiere el inquilino de Palacio Nacional. 
Trabajadores de la institución aseguran que Estrada es “la mano que mece 
la cuna” y nada se realiza sin su voluntad. Desde 2021 hubo una serie de 
correos electrónicos de inconformes dentro del organismo que 
denunciaron el llamado “rediseño institucional” que encabezó don 
Francisco y señalaron prácticas de acoso laboral e incluso una “red de tráfico 
de influencias”. Así perciben a don Francisco, antiguo asesor de Morena en 
la entonces Asamblea Legislativa, conocido más como operador político 
que como defensor de derechos humanos. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-04/op237171 
HAY QUE creerle al presidente Andrés Manuel López Obrador cuando dice 
que no quiere desaparecer al INE, sino simplemente transformarlo. El único 
"pero" es que esa transformación la quiere hacer con bulldozers y 
maquinaria de demolición. 
COSA DE VER que no es desaparición, pero... como se acostumbra en la 4T, 
se tirarían a la basura 32 años de historia para empezar de cero un proyecto 
sin rumbo. Dice AMLO que respetará al instituto, pese a que lleva más de 
una década descalificando, atacando e incluso insultando a la autoridad 
electoral que organizó las elecciones que lo llevaron al poder. 
NO LO van a desaparecer, pero... se les quitaría a los consejeros el carácter 
de ciudadanos, para convertirlos en candidatos impulsados por partidos, 
gobiernos y quién sabe qué otros intereses. No es desaparición, pero... 
literalmente no quedaría piedra sobre piedra del INE, pues sus instalaciones 
y recursos pasarían al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, pues el 
INE se robó la democracia, ¿no? 
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ES DECIR, el extreme makeover que quiere el Presidente para el sistema 
electoral no sería con bisturí sino con pico y pala. Consiste en transformar al 
INE. O, mejor dicho, en cuatrotransformarlo. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1546 
Que el único estado donde AMLO no ganó en 2018, Guanajuato, fue el 
primero en decirle “no” a la prórroga a las fuerzas armadas en labores de 
seguridad, lo que también se perfilaba ayer en Aguascalientes, luego de que 
la mayoría panista se impuso sin esperar la visita del secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, en medio de intentos de Morena por 
reventar la sesión, pese a que es la entidad, por cierto, con más presencia 
militar. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Hackeo a SICT desploma intento por recuperar Categoría 1  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/hackeo-sict-desploma-
intento-por-recuperar-categoria-1 
Mientras el encargado de despacho de la SICT, Jorge Nuño, presumía los 
esfuerzos del gobierno mexicano por recuperar la Categoría 1 de seguridad 
aérea en Washington, un ransomware se esparcía por los sistemas 
tecnológicos de la dependencia, intentando secuestrar archivos 
estratégicos para la infraestructura y la movilidad del país. 
Era viernes 28 de octubre y el ataque cibernético a la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) cumplía por lo menos 
cuatro días de ejecución, con efectos que no se informaron al director 
interino de la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA), 
Billy Nolen, quien escuchó durante más de dos horas argumentos para 
recalificar a México dentro de la máxima categoría, provenientes de 
funcionarios como Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de Transporte, y de 
Miguel Vallín Osuna, titular de la Agencia Federal de Aviación Civil. 
 
Sergio Sarmiento 
Respetar a minorías  
https://www.reforma.com/respetar-a-minorias-2022-11-04/op237173 
"La democracia debe ser algo más que dos lobos y una oveja votando para 
saber qué cenar". James Bovard 
Winston Churchill lo dijo en su famosa frase: "La democracia es el peor de 
los sistemas políticos, excepto por todos los demás". Al final, es mejor que 
las decisiones políticas sean tomadas por el voto, y reflejen el sentir de las 
mayorías, pero solo si se respetan los derechos de las minorías. Un sistema 
que permite a una mayoría blanca despojar a los negros de sus derechos, o 
a una mayoría cristiana abusar de los judíos, no es realmente democrático. 
"Los derechos individuales no son sujetos de un voto público; una mayoría 
no tiene derecho a despojar a una minoría de sus derechos -escribió Ayn 
Rand en The Virtue of Selfishness-. La función pública de los derechos es 
precisamente proteger a las minorías de la opresión de las mayorías (y la 
minoría más pequeña de la Tierra es el individuo)". 
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Carlos Marín 
Solo falta que se tomen una foto  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/solo-falta-que-se-tomen-
una-foto 
Haciendo abominable trío con los protofascistas Donald Trump y Jair 
Bolsonaro en la descalificación de las autoridades electorales que 
reconocieron sin chistar las votaciones en que ganaron en sus países, 
Andrés Manuel López Obrador cometió la imprudencia de proferir que el 
consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, “da pena ajena”. 
En su obsesión por demoler organismos que supone inventados por el 
neoliberalismo corruptor y sobre sus ruinas imponer los que se acoplen a su 
ansiada “cuarta transformación”, desde Palacio insiste en polarizar las 
opiniones que en Estados Unidos y Brasil partieron por la mitad a sus 
sociedades, con las oficialistas queriendo seducir a los militares. Ayer volvió 
a decir que con su iniciativa de reforma constitucional no busca desaparecer 
al Instituto Nacional Electoral, sino que éste “ya no esté en manos de la 
oligarquía antidemocrática, corrupta, que a través de los partidos 
nombraban a los consejeros, gente sin principios, sin vocación democrática 
y nombraban también a los magistrados del Tribunal Electoral…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Tomándole el pelo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/tomandole-el-pelo 
Solo los pilotos saben adónde llevan a su gente. Florestán 
Cuando el 25 de mayo de 2021, la Agencia Federal de Aviación de Estados 
Unidos, FAA, degradó a la industria aeronáutica de categoría uno a 
categoría dos, el presidente López Obrador dijo que también se la habían 
rebajado a Felipe Calderón, lo que es cierto, pero a los cinco meses la 
recuperó. Y como Calderón pudo arreglarlo en ese plazo, en la SICT 
respondieron que ellos también y que en octubre de 2021 estaría resuelto, 
lo que fue mentira. Terminamos octubre de 2022 y lo que hay es una 
información oficial de una misión que viajó a Washington para ofrecer un 
programa de trabajo, diciendo que la FAA reconocía que México avanzaba 
en la solución de esta degradación, lo que es mentira, pues esa agencia aún 
no aprueba el proyecto del gobierno de la 4T. 
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Enrique Quintana 
La falacia de la encuesta sobre la reforma electoral  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/04/la-falacia-de-la-
encuesta-sobre-la-reforma-electoral/ 
Voy a ser políticamente incorrecto. 
La opinión de los ciudadanos respecto a la reforma electoral, recogida por 
cualquier ejercicio demoscópico, sea encuesta o cualquier otro método, no 
puede ser el criterio que defina si una iniciativa de reforma legal se hace 
efectiva o no. 
Permítame ponerle un ejemplo muy claro. 
Si usted le pregunta a la gente si desea no pagar impuestos, puedo 
asegurarle que, en una consulta de esa naturaleza, va a encontrar un 90 por 
ciento o más de respuestas favorables. Y no por ello va a decir que se 
cancelan los impuestos. De hecho, los legisladores entendieron de manera 
clara este hecho y en la reforma constitucional que reguló las consultas 
populares se establecieron exclusiones claras en la materia. 
El artículo 35 constitucional excluye explícitamente la materia electoral de 
los temas que pueden ser sujetos a consultas populares. Y la ley 
reglamentaria lo hace también en su artículo 11 fracción IV. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Sí investigan a Calderón  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/04/si-investigan-
a-calderon/ 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se ha trenzado en un 
intercambio de dardos con el expresidente Felipe Calderón. El fondo de la 
discusión no es meramente de dimes y diretes, sino de fondo. El secretario 
asegura que Calderón está siendo investigado por la Corte Internacional 
Penal de La Haya por delitos de lesa humanidad, relacionados con el 
operativo Rápido y Furioso. El expresidente le ha respondido tajantemente 
que es falso. López bis miente y Calderón está en lo correcto. Pero al mismo 
tiempo, sí hay un proceso abierto contra el expresidente, empantanado, que 
se puede desatollar mediante una simple petición ante la Corte del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, para que lo haga. Es cierto, como 
documentó Calderón en una de sus respuestas a López bis, que no existe 
ninguna investigación internacional contra él, incluida en La Haya.  
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Darío Celis 
La foto que Del Mazo censuró  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/04/la-foto-que-del-mazo-
censuro/ 
EN EL TELÉFONO celular de Alfredo del Mazo Maza se quedó almacenada 
la primera foto, imagen que él mismo censuró por temor a contrariar a 
Andrés Manuel López Obrador. 
“No quiero que el señor Presidente lo malinterprete”, dijo a los ex 
gobernadores Arturo Montiel, César Camacho, Eruviel Ávila, Emilio 
Chuayffet y Alfredo Baranda que acudieron a expresarle su apoyo a 
Alejandra del Moral, foto en la que solo están ellos, y ella sí la hizo pública. 
El encuentro se dio en la casa de gobierno de Toluca exactamente un día 
después de que la ex secretaria de Desarrollo Social y candidata de Del Mazo 
fue destapada oficialmente como la virtual abanderada del PRI que buscará 
retener el Estado para ese partido. Pero a 22 días del anuncio son ya muchas 
las preguntas que siguen orbitando en el imaginario colectivo y que se 
acumularán todavía más de aquí al 2 de enero, cuando se firme la alianza Va 
por México, si es que se acuerda: 
¿Realmente Del Mazo defenderá al Estado de México; simulará una 
competencia y dejará morir a Del Moral; la precandidata perdedora, Ana Lilia 
Herrera, romperá con el PRI y se irá a Movimiento Ciudadano; qué se juegan 
en el Edomex Adán Augusto López y Claudia Sheinbaum; realmente es 
crucial para López Obrador ganar la entidad? 
 
Martha Anaya 
Lula será el líder de América Latina  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/4/lula-sera-el-lider-de-america-latina-
454627.html 
Cuando vemos las imágenes de seguidores de Jair Bolsonaro tocar a las 
puertas de los cuarteles y llamar al ejército a dar un golpe para evitar que 
Lula da Silva tome posesión por tercera ocasión como presidente de Brasil, 
toma otra dimensión la reacción internacional. 
Para el internacionalista Fausto Pretelin --si bien aún no canta victoria 
porque falta ver cuál será el comportamiento del ejército en las próximas 
horas-, la reacción internacional al darse a conocer oficialmente el triunfo de 
Lula, fue “estratégica”, importantísima, para “arrinconar” a Bolsonaro.  
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No hay que perder de vista que el mandatario brasileño estuvo preparando 
la idea de un posible “fraude”. El Tribunal de alguna forma intervino antes 
de las elecciones para marginar las noticias falsas. En ese sentido, apunta. la 
reacción internacional fue muy importante: “El mundo avaló y legitimó la 
victoria de Lula prácticamente de manera inmediata”. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/opinion/014o1pol 
El secretario de Gobernación ha confirmado que el proyecto presidencial de 
reforma electoral se está construyendo con el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) y con algunos legisladores de Acción Nacional y otras 
fuerzas políticas. A sabiendas de la historia reprobable del PRI en asuntos 
electorales (y no sólo en éstos), poco alentadora resulta la reiteración del 
viajero de Bucareli de tales negociaciones, a las que debe sumarse el interés 
siempre lucrativo de otro espécimen concurrente, el Partido Verde 
Ecologista de México, lamentable aliado sexenal del obradorismo. 
Pero en la necesaria aritmética cameral, a Morena y conexos no les queda 
más que la pepena de votos para vencer la resistencia del panismo y sus 
adherentes (lo que queda del Partido de la Revolución Democrática, más el 
empresariado equisista, este término en referencia a la X del gerente 
Claudio). Así que la alianza Primor va, con las obligadas concesiones a la 
ortodoxia electoral priísta, más la morenista que parece calca aumentada. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/opinion/012o1eco 
El Congreso de la Unión discute una transformación del INE. Realizamos 
este sondeo de opinión en medio de un escándalo porque el presidente del 
instituto, Lorenzo Córdova, ocultó los resultados de una encuesta que 
ordenó el mismo INE, en el que los participantes muestran su apoyo a la 
iniciativa de reforma del presidente López Obrador. Los resultados aparecen 
en las gráficas. 
Metodología 
Participaron 1,191 personas, 299 a través de Facebook, 391 en Twitter y 506 
por medio de El Foro México. Utilizamos la app SurveyMonkey.  
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Las preguntas se presentan para quien quiera responderlas, no hay una lista 
previa, como hacen otros encuestadores. Pueden ver cómo fue contado su 
voto en línea, de inmediato. Los organizadores del sondeo no votan. No 
comparten necesariamente las opiniones vertidas. 
Twitter 
El INE ha rebasado ya su vida útil y se ha convertido en un lastre para el 
proyecto de transformación del país. Este instituto también necesita ser 
transformado; debe evolucionar para ser en verdad democrático y 
auténticamente plural; no un instrumento para legitimar fraudes y 
favorecer pillos… 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La estrategia ‘Mujeres por el Acceso a la Tierra’ que impulsa el 
Sector Agrario, reciben reconocimiento del CONEVAL  
https://www.gob.mx/pa/articulos/la-estrategia-mujeres-por-el-acceso-a-la-tierra-que-
impulsa-el-sector-agrario-reciben-reconocimiento-del-coneval?idiom=es 
Ciudad de México. - El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (CONEVAL) entregó el reconocimiento “Buenas Prácticas 
en el Uso de los Resultados de Evaluación y Monitoreo en el Ciclo de las 
Políticas Públicas 2022” a seis dependencias de la Administración Pública 
Federal (APF), entre éstas, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU). El reconocimiento a la SEDATU, como cabeza del Sector 
Agrario, la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional (RAN) deriva 
de las buenas prácticas que realizan mediante la estrategia ‘Mujeres por el 
Acceso a la Tierra’, con la cual impulsan Jornadas de Justicia Agraria 
Itinerante para garantizar el acceso de las mujeres rurales e indígenas a la 
titularidad de las tierras de propiedad social.  
En su intervención, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó que 
el proyecto ‘Mujeres por el Acceso a la Tierra’ ha beneficiado a más de cuatro 
mil mujeres rurales e indígenas de diversas entidades federativas, dándoles 
certeza jurídica e impulsando la paz social en todo el país; y se busca que 
para finales de sexenio sean más de 10 mil las beneficiadas.  
A este respecto, el Procurador Agrario hizo énfasis en que, tras las difíciles 
condiciones de la pandemia, en 2020 se logró el reconocimiento 
jurisdiccional en su carácter de sucesoras, a 794 mujeres; en 2021, a 1,494 
titulares de derechos agrarios, “y este año, subrayó, a través del apoyo 
fundamental de INMUJERES y la solidaridad de SEDATU, con la 
colaboración del Registro Agrario Nacional y los Tribunales Agrarios, 
tenemos la perspectiva de lograr el reconocimiento de 5 mil mujeres”. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Reconoce Coneval estrategia ‘Mujeres por el Acceso a la Tierra’ 
de Sedatu y el sector agrario  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reconoce-coneval-estrategia-mujeres-por-el-acceso-a-
la-tierra-de-sedatu-y-el-sector-agrario 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) y el sector agrario recibieron del Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social (Coneval) un reconocimiento por las 
buenas prácticas que realizan mediante la estrategia ‘Mujeres por el Acceso 
a la Tierra’, el cual impulsa mecanismos para que este sector de la población 
acceda a la titularidad de sus tierras. La Sedatu y el sector agrario que 
encabezan la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN) 
fueron reconocidos en la subcategoría ‘Uso de evidencia para el desarrollo 
de proyectos innovadores que solucionen problemas sociales y cuya 
implementación se traduzca en la mejora en la calidad de vida de la 
población objetivo’. El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó 
que el proyecto ‘Mujeres por el Acceso a la Tierra’ ha beneficiado a más de 
cuatro mil mujeres rurales e indígenas de diversas entidades federativas, 
dándoles certeza jurídica e impulsando la paz social en todo el país; y se 
busca que para finales de sexenio sean más de 10 mil las beneficiadas. 
Finalmente, el titular de la PA, Luis Hernández Palacios Mirón, explicó que 
la estrategia se puso en marcha a partir del 2020 al identificar que 
aproximadamente un 51 por ciento del territorio nacional es propiedad 
social y solo un 27 por ciento de las personas con derechos sobre esta tierra 
son mujeres. Detalló que en coordinación con el RAN se realizan jornadas 
de justicia itinerante donde se llevan a cabo audiencias de ley, notificaciones 
y comunicaciones en los Tribunales Agrarios, favoreciendo y apoyando a 
ejidatarias a obtener la propiedad y titularidad de sus tierras. 
 
Pondrán orden en campo de Frontera  
https://laprensadecoahuila.com.mx/2022/11/04/pondran-orden-encampo-de-frontera/ 
Coahuila, Frontera. - El Gobierno Municipal que encabeza el alcalde Roberto 
Clemente Piña Amaya acercó por tercera vez los servicios gratuitos del 
Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria a los ejidatarios 
de Frontera, también hizo entrega de algunos planos y certificados 
parcelarios. Se instalaron mesas de atención en el salón ejidal de la colonia 
Occidental en donde el personal de ambas instituciones brindó asesorías o 
realizó cambios de sucesor, de títulos, certificados, parcelas, de dominio 
pleno, de labor y otros trámites de certeza jurídica.  
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“Muchas gracias por estar aquí, muchas gracias por venir, nosotros traemos 
un trabajo permanente con los temas de los ejidos, creo firmemente que si 
no les ayudamos a que tengan su certeza legal habrá gente que se querrá 
aprovechar, es por eso por lo que somos intermediarios y una instancia 
facilitadora de soluciones”, destacó Piña Amaya. 
 
Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes 
Contrarreforma agraria neoliberal  
https://5wredactor.com/contrarreforma-agraria-neoliberal-por-gonzalo-gabriel-estrada-
cervantes/ 
De cotidiano escuchamos a servidores públicos, representantes agrarios, 
diputados, senadores, y de manera muy especial, al presidente Andrés 
Manuel López Obrados hablar de la reforma salinista al Artículo 27 
Constitucional de 1992. Cuya premisa principal fue poner las tierras de 
propiedad social a los vaivenes de libre mercado y a un distanciamiento 
gradual de la rectoría del estado hacia el campo. 
A pesar de esa carta abierta a “la iniciativa privada” se observa que por una 
parte creció el número de núcleos agrarios, y decreció en un 5% la superficie 
de la propiedad social por medio de la figura del dominio pleno, que merece 
un análisis profundo de en qué momento debía de adoptarse, esto es, que 
haya requisitos previos para que sea un dominio pleno que cumpla con las 
distintas leyes y reglamentos que inciden en el medio rural, además de los 
temas ambientales y de ordenamiento territorial.  
A la luz de estos dos elementos, se observa que la desincorporación de 
tierras de régimen de propiedad social ha sido en las zonas del país en las 
que puede especularse con desarrollos turísticos e inmobiliarios.  
 
Cámara de Diputados turna a Comisión iniciativa del Ejecutivo 
que plantea reorganizar funcionamiento y atribuciones del 
TFJA  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/camara-de-diputados-
turna-a-comision-iniciativa-del-ejecutivo-que-plantea-reorganizar-funcionamiento-y-
atribuciones-del-tfja- 
Ciudad de México. - La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a la 
Comisión de Transparencia y Anticorrupción la iniciativa del Ejecutivo 
Federal, por la que se reforman, derogan y adicionan diversas disposiciones 
de la Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia Administrativa.  
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El objetivo es reorganizar el funcionamiento, atribuciones y 
responsabilidades de magistrados y magistradas del Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa (TFJA). Se propone que el Tribunal conozca de la 
terminación del servicio de las personas agentes del Ministerio Público, 
peritas e integrantes de las instituciones policiales federales. Asimismo, 
esclarece el procedimiento de designación y ratificación de las y los 
magistrados del TFJA, particularmente respecto de la idoneidad.  
Propuestas de PEF 2023 
A la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública fueron enviados seis puntos 
de acuerdo de senadores y senadores que exhortan a la Cámara de 
Diputados a que, en el marco del análisis, discusión y aprobación del 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, considere y destine recursos 
a diferentes rubros. Entre los temas: para prevenir, detectar y tratar 
oportunamente el cáncer de mama, implementación del Centro Nacional 
de Identificación Humana, operar la Procuraduría Agraria y el Registro 
Agrario Nacional, establecer una plataforma nacional de capacitación y 
educación en salud mental al personal del Sistema Nacional de Salud, 
subsidios y apoyos al campo, y para ampliar y modernizar el “Puente II 
Coahuila 2000”, ubicado en Piedras Negras, Coahuila. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
https://www.youtube.com/watch?v=b4XyXQW-
tMw&ab_channel=C%C3%A1maradeDiputados 
 
Campesinos de Hopelchén acusan a menonitas de despojo de 
tierras  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/estados/032n1est 
Campeche. - Campesinos del ejido Vicente Guerrero, ubicado en el 
municipio de Hopelchén, se manifestaron este jueves ante el palacio de 
gobierno de Campeche para denunciar que productores menonitas 
invadieron casi 4 mil 500 hectáreas de sus tierras, las cuales deforestaron y 
les cambiaron el uso de suelo para sembrar soya, maíz y sorgo. De la misma 
manera, exigieron que autoridades federales y estatales intervengan para 
frenar los abusos en que incurre esa comunidad. Los inconformes instalaron 
un plantón, donde demandaron a autoridades agrarias investigar a los 
responsables de traficar con terrenos ejidales sin consentimiento de los 
comuneros.  
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Argumentaron que despachos de abogados, integrados principalmente por 
ex funcionarios del Registro Agrario Nacional (RAN) y de la Procuraduría 
Agraria, se dedican a torcer la ley para despojar a labriegos de sus tierras. 
Los agricultores arribaron a la sede del Ejecutivo estatal ayer alrededor del 
mediodía. Funcionarios de la Secretaría de Gobierno dialogaron durante 
casi dos horas con representantes de los ejidatarios, pero no se dieron a 
conocer los acuerdos a los que habrían llegado. 
 
Ejidatarios de Iturbide se quejan de invasión menonita en sus 
tierras  
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/205786/ejidatarios-de-iturbide-se-quejan-de-
invasion-menonita-en-sus-tierras 
Campeche. - Tras una reunión en la Secretaría de Gobierno del estado de 
Campeche, un grupo de ejidatarios de Iturbide en Hopelchén, denunciaron 
la invasión de 4 mil 500 hectáreas en zona de selva a manos de menonitas 
que iniciaron el proceso de arribo desde Xmaben y ahora en el último 
recorrido de mensura, descubrieron que ya pasaron al ejido de Iturbide. 
Durante la charla con los ejidatarios que no permitieron ser grabados, salió 
a relucir el nombre de Gaspar Nah, subsecretario de zona norte en el Estado, 
y la persona que ha concertado citas para ellos con las instituciones 
federales pertinentes, pues antes de iniciar algún juicio contra los 
menonitas, o armar una trifulca, quieren saber con quién negociaron los 
menonas, “si con alguien de Xmaben o con alguien de Iturbide". 
Destacaron que por años han discutido el tema de invasión de tierras con 
diferentes ejidos, siendo Xmaben con el que tienen mayores problemas, 
pues comparten mensura según los registros en el Registro Agrario 
Nacional (RAN), y esto los pone entre la espada y la pared pues deben tener 
a la mano las medidas parcelarias de dichas áreas limítrofes. 
Finalmente, los ejidatarios para reunir pruebas asistieron ante la 
Procuraduría Agraria y otras instancias federales con el subsecretario de 
gobierno para iniciar con el trámite de solicitud de copias certificadas en 
donde les confirmen las medidas del ejido, sobre todo, cuando Iturbide 
tiene documentos desde 1940. 
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Acusan invasión en el Ejido Todos Santos  
https://diariohumano.com.mx/2022/11/03/acusan-invasion-en-el-ejido-todos-
santos/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=acusan-invasion-en-el-ejido-
todos-santos 
Baja California Sur. - El conflicto en el Ejido Todos Santos está lejos de 
concluir, por el contrario, se encuentra en circunstancias aún más difíciles 
luego de la división del Comisariado Ejidal y posterior violación de su edificio, 
que denunció su presidenta, María Eugenia Contreras Martínez. 
La mencionada presidenta, señaló que, tanto su secretaria, María del 
Socorro Navarro Orozco; su tesorera, Lorena Guadalupe Orozco Domínguez; 
así como al presidente del Consejo de Vigilancia, Francisco Javier Lucero 
Villalobos, decidieron “irse al otro bando”, por lo que ahora, de manera 
indebida, le niegan el acceso a la casa ejidal.  
Expuso que este grupo intentó sesionar con ejidatarios, pero no fueron 
capaces de conseguir el quórum legal de 25 por ciento más 1 de los 
asistentes para hacer válidas sus decisiones; esto sucedió el domingo 27 de 
octubre, por lo que se interpusieron denuncias ante la Procuraduría 
Agraria (PA) luego que intentan hacer nombramientos. 
“Tenemos evidencias, ya demandamos, entonces tengo que hacer lo 
mismo. Ya abrieron el ejido, violaron la chapa y no tienen ninguna autoridad. 
Queremos una fe de hechos para poder entrar y proceder legalmente”, 
aseguró la comisariada ejidal. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 04/11/2022  
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5670558&fecha=04/11/2022#gsc.tab=0 
CONVOCATORIA dirigida a las Unidades de Inspección interesadas en 
obtener la aprobación para evaluar la conformidad de la Norma Oficial 
Mexicana NOM-013-ASEA-2021, Instalaciones de Almacenamiento y 
Regasificación de Gas Natural Licuado (cancela y sustituye a la NOM-013-
SECRE-2012, Requisitos de seguridad para el diseño, construcción, 
operación y mantenimiento de terminales de almacenamiento de gas 
natural licuado que incluyen sistemas, equipos e instalaciones de recepción, 
conducción, vaporización y entrega de gas natural). 
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DOF: 04/11/2022  
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5670591&fecha=04/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO General 25/2022 que emite el Pleno del H. Tribunal Superior 
Agrario, por el que modifica la competencia territorial de los distritos 37 y 47, 
ambos en el Estado de Puebla. 
 
Coordinan Semarnat y Conanp la erradicación de palma de 
aceite en la zona núcleo de la Reserva de la Biosfera La 
Encrucijada  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/coordinan-semarnat-y-conanp-la-erradicacion-de-
palma-de-aceite-en-la-zona-nucleo-de-la-reserva-de-la-biosfera-la-encrucijada 
Con el objeto de eliminar las poblaciones de palma de aceite dispersas en 
los ecosistemas naturales de la zona núcleo de la Reserva de la Biosfera la 
Encrucijada, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), firmó un convenio de colaboración con la Unión de Palmeros del 
Soconusco, Amigos de la Encrucijada, Industrias Oleopalma, Pakal 
Consultores en Agronegocios del Sureste, Industrializadora Oleofinos, 
Aceites de Palma y la Federación Mexicana de Palmicultores y Extractores 
de Palma de Aceite. Las Partes se encargarán de monitorear la efectividad 
de la erradicación a ejecutarse y la implementación del Plan de Control de 
la Palma de Aceite Dispersa en Ecosistemas Naturales de la Reserva de la 
Biosfera La Encrucijada (2022–2023), para el cual se destinarán los recursos 
financieros, materiales y humanos necesarios.  
La Conanp coordinará las acciones descritas en el Plan de control para 
garantizar el correcto uso de los recursos que sean designados.  
Mientras tanto, las empresas aportarán recursos económicos para la 
realización de los nueve polígonos donde se ha identificado que se 
encuentra esta planta en ecosistemas como manglares, zapotonales, tular 
popal, selva mediana y dunas costeras. 
 
Conflicto por desastre ecológico de Calica, bajo reserva  
https://www.reporteindigo.com/reporte/conflicto-por-desastre-ecologico-de-calica-bajo-
reserva/ 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) clasificó 
como información “reservada”, dejándola fuera del alcance de la sociedad, 
la denuncia que presentó contra la empresa Calizas Industriales del Carmen  
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(Calica) ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), por 
presuntamente ocasionar daños ambientales en México. 
La empresa Calica (también conocida como Sac-Tun) es una subsidiaria de 
la compañía estadounidense Vulcan Materials, y sus actividades están 
concentradas en la extracción de materiales pétreos en Playa del Carmen, 
Quintana Roo, sin embargo, durante el año 2022 ha sido cuestionada en 
múltiples ocasiones por el presidente, Andrés Manuel López Obrador. 
De acuerdo con la postura de López Obrador, la empresa Calica está 
generando un “desastre ecológico” con sus actividades en esa zona del 
territorio nacional, lo cual derivó en que la Semarnat acudiera ante una de 
las instancias de la ONU para formalizar una denuncia por estos hechos. 
 
Jalisco pierde su vocación alimentaria a causa de la 
agroindustria  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/politica/002n1pol 
Jalisco. - El campo en Jalisco, desde hace al menos 10 años, ha sufrido una 
clara reconversión al pasar de cultivos tradicionales dedicados a la 
producción alimentaria a la agroindustria, la cual se enfoca en tres sectores: 
el agave, los berries y el aguacate. Datos del Instituto de Información 
Estadística y Geográfica del estado refieren que la superficie agrícola en la 
entidad es de un millón 190 mil 442 hectáreas, de las cuales la mitad se 
dedica a sembrar maíz; sin embargo, la proporción de tierras y, sobre todo, 
los ingresos obtenidos por la agroindustria han cambiado rápidamente ese 
horizonte. En 2020, 34.68 por ciento del total de los ingresos del campo en 
Jalisco fueron para el agave, y 24.23 para el maíz, mientras el aguacate, que 
en 2012 apenas representaba 1.21 por ciento del valor de producción agrícola, 
en 2020 llegó a 5.86 puntos porcentuales y ha seguido aumentando la 
participación este año, pues comenzó a exportarse a Estados Unidos. 
 

Falsificaron títulos de propiedad para construir 29 parques 
eólicos en Oaxaca  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/politica/004n1pol 
Oaxaca. - Unas 32 mil hectáreas de tierras ejidales y comunales en el Istmo 
de Tehuantepec son actualmente acaparadas por empresas de capital 
extranjero que han construido en ellas 29 parques eólicos con una 
capacidad de generación de 2 mil 709 megavatios, según la organización 
no gubernamental Proyecto de Derechos Económicos, Sociales y Culturales 
(ProDESC).  
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La situación ha generado conflictos, documentados por ProDESC, debido a 
que, en colusión con notarios y personal del Registro Público de la 
Propiedad, compañías dijeron engañosamente a los ejidatarios que les 
ayudarían a generar títulos de posesión para que pudieran decidir sobre sus 
parcelas, los cuales resultaron apócrifos. Intentaron modificar la tenencia de 
la tierra para que pase de propiedad social a privada, puntualizó Juan 
Antonio López Cruz, coordinador del área de justicia trasnacional de esa 
asociación. Un ejemplo del fenómeno sucedió en el municipio de Unión 
Hidalgo; sin embargo, el pasado 6 de septiembre 12 campesinos 
recuperaron el control de sus terrenos después de que el Tribunal Unitario 
Agrario del distrito 22, con sede en San Juan Bautista Tuxtepec, determinó 
la nulidad de los contratos de arrendamiento que tenía en la zona la firma 
Desarrollos Eólicos Mexicanos, filial de la española Renovalia Energy. 
 
Afecta a Michoacán la renta desventajosa de parcelas  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/politica/003n1pol 
Michoacán. - La propiedad social en el estado ha sido vulnerada debido a la 
falta de apoyos para los ejidatarios, quienes se han visto en la necesidad de 
rentar sus tierras a empresas nacionales y extranjeras con contratos 
totalmente desventajosos que han puesto en juego, incluso, la posesión de 
sus terrenos, advirtió Héctor Álvarez, ex consejero comunal de Santo Tomás, 
municipio de Chilchota. Se han aprovechado de la pobreza, dañado 
nuestros recursos naturales y no han cumplido con lo convenido, por lo 
contrario: han intentado despojarnos de lo nuestro, recalcó.  
En ejidos de Huiramba, Lagunillas, Pátzcuaro y Tzintzuntzan, por ejemplo, 
hay más de 15 mil hectáreas alquiladas a la empresa estadunidense 
Driscoll’s, explicó Juan M, del ejido Chapultepec, cuyo módulo de riego se 
compone de 2 mil 38 hectáreas y pertenece al municipio de Pátzcuaro. 
De esa superficie, si hay 100 hectáreas de maíz es mucho, porque ya no nos 
dejan agua, la tienen secuestrada los freseros: la extraen con pozos 
profundos y la almacenan en unas cinco ollas captadoras, cada una de ellas 
con superficie de una hectárea y profundidad de hasta ocho metros, agregó. 
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Arrendadas a consorcios, 90% de tierras productivas en el sur 
de Sonora  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/politica/005n1pol 
Sonora. - Tras las expropiaciones de tierras agrícolas realizadas por el 
gobierno federal en 1976, más de 90 por ciento de 320 mil hectáreas 
productivas en el sur de Sonora, en los valles del Yaqui y del Mayo, son 
arrendadas por grandes consorcios para producir granos y hortalizas como 
trigo, maíz, cárcamo, ajonjolí y calabaza. Olegario Carrillo Meza, coordinador 
ejecutivo de la Unión Nacional de Organizaciones Regionales Campesinas 
Autónomas (Unorca) en Sonora, aseguró que la renta mensual por hectárea 
en esta zona oscila entre 12 y 14 mil pesos. Esta práctica favorece a los 
productores menores, que han preferido arrendar sus parcelas que invertir 
grandes cantidades en insumos para la siembra, ante la falta de crédito y 
fomento al campo. Es muy riesgoso, porque nadie se anima, los insumos se 
han encarecido mucho, no hay adónde recurrir para tener créditos y todo 
esto los expone, no porque no quieran hacerlo, pero es la falta de apoyo al 
campo, subrayó el líder ejidal. 
 
Con grandes penurias, sobrevive el cultivo ejidal en Chihuahua  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/04/politica/005n2pol 
Chihuahua. - En Chihuahua, los ejidos subsisten en los distritos de riego 
vinculados a presas ubicadas en la región centro-sur de la entidad y en 
algunos municipios del noroeste, mientras en áreas ganaderas y de 
temporal se ha generalizado la concentración de la tierra, donde los 
campesinos fueron sustituidos por empresarios agrícolas y sólo cultivan 
quienes tienen capital suficiente para explotar más de 25 hectáreas.  
Por ejemplo, en Jiménez, demarcación del sur del estado, en los límites con 
Durango, el número de ejidatarios disminuyó 95 por ciento desde la reforma 
al artículo 27 constitucional en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, que 
abrió la posibilidad de que los ejidos entren al mercado de tierras, pues de 
54 que existían, sólo Héroes de la Revolución mantiene su producción 
colectiva, dedicada al nogal, y únicamente cuenta con 11 de sus 65 
fundadores. Es el único ejido colectivo en toda la región, y eso son unos 
cuantos; tienen nogales, porque no hay ningún otro cultivo que reditúe más, 
mientras en el resto de las tierras abiertas al cultivo en Jiménez impera el 
acaparamiento a manos de unos pocos propietarios, advierte Arturo 
Rentería, activista e integrante del Movimiento Cívico Jimenense. 
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En Baja California, trasnacionales acaparan las tierras más 
productivas  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/03/politica/004n1pol 
Baja California. - El acaparamiento de las tierras más productivas por 
empresas agroexportadoras, principalmente extranjeras, prevalece en Baja 
California; la propiedad ejidal se ha deteriorado por varias vías, 
principalmente el rentismo, y en algunos casos la venta de las parcelas, 
expuso José Zavala Álvarez, investigador de El Colegio de la Frontera Norte 
(Colef). En los valles de la entidad se asentaron compañías como Berrymex 
(filial de Discroll’s) y Andrew and Williamson Fresh Produce (A&W) en San 
Quintín, la eléctrica Ienova en Tecate y Ensenada, Grupo México en San 
Quintín y Real de Ángeles en San Felipe. 
De acuerdo con datos del gobierno de México, hasta 2016 existían en Baja 
California 238 núcleos agrarios, que comprenden 70 por ciento del territorio 
estatal, muy por arriba de la escala nacional, y 99 por ciento de esa superficie 
se encuentra regularizada e inscrita en el Registro Agrario Nacional. 
 
Mafia inmobiliaria se apropió de terrenos en playa de Yucatán  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/03/politica/006n1pol 
Yucatán. - Desde 2013, integrantes de la llamada mafia inmobiliaria de la 
costa se apoderaron de por lo menos 4 mil 653 metros lineales de playa 
federal (de propiedad social) en el municipio de Dzilam de Bravo con 
estrategias legaloides y firmas falsificadas en minutas de asambleas ejidales 
que nunca existieron. El valor mínimo aproximado de esos predios al día de 
hoy sería de 930 millones de pesos. Esta superficie corresponde a 51 lotes 
catastrales de la demarcación ubicada en el noreste del estado, de los que 
se apoderaron miembros de este grupo que son, en su mayoría, ex 
funcionarios del gobierno que encabezó el priísta Rolando Zapata Bello 
(2012-2018), quien desde septiembre pasado es el secretario de Alianzas 
Políticas y Agenda Ciudadana del CEN del PRI. 
Con base en información oficial de fuentes que pidieron el anonimato, los 
ejecutores de esta operación irregular crearon tablajes catastrales sobre 
esos predios con el argumento de que se trataba de lotes del fundo legal 
(porción del ejido destinada al asentamiento humano). 
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El ejido más grande de México  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/03/politica/005n1pol 
Baja California. - El ejido más grande de México, denominado Reforma 
Agraria Integral, se encuentra en la zona sur de Baja California, en el 
municipio de San Quintín. Tiene más territorio que estados como Tlaxcala, 
Morelos, Colima y Aguascalientes. Con una extensión de 609 mil 768 
hectáreas, se localiza en la zona de El Rosario, entre la carretera 
transpeninsular Ensenada-Los Cabos, Baja California Sur, y el océano 
Pacífico. Está conformado por 27 comunidades, entre ellas El Rosario, Agua 
Blanca, El Arenoso y El Descanso; se comercializan 24 mil 776 hectáreas de 
su superficie. Debido a su vasta extensión, tiene diversidad de vocaciones, 
que van desde cooperativas pesqueras hasta la minería y ganadería, 
además de zonas de conservación. Este núcleo agrario vive un fuerte 
conflicto interno por la asignación de parcelas en la zona de la costa, toda 
vez que existe un grupo opositor que demanda a la asamblea una superficie 
de 300 metros de litoral por 2 kilómetros para el área de agostadero. 
 
Puebla: el ejido deviene en coto para empresarios de la 
construcción  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/03/politica/007n1pol 
Puebla. - Práctica recurrente en el estado de Puebla es que los 
desarrolladores inmobiliarios se conviertan en miembros de núcleos 
agrarios para obtener tierras y allí construir fraccionamientos o plazas 
comerciales, evadiendo así trámites y responsabilidades.  
En las zonas urbanas de los municipios de Puebla, Tehuacán y Atlixco se 
edifican unidades habitacionales –algunas de lujo extremo– en superficies 
que siguen apareciendo en los registros como terrenos ejidales. 
De acuerdo con especialistas consultados por La Jornada, no existe en el 
estado una actualización de las hectáreas que han sido desincorporadas de 
la propiedad ejidal y utilizadas para fines distintos a los agrícolas. Al mismo 
tiempo, prevalece una situación de corrupción por parte de los comisarios, 
quienes facilitan la venta de predios, pero sin cambiar su régimen jurídico. 
Ejemplo emblemático es la reciente incorporación del empresario Rafael 
Posada Alonso como ejidatario de Ocoyucan, quien fue comisionado por el 
Grupo Proyecta para construir Lomas de Angelópolis, un desarrollo urbano 
para clase media alta, con más de 100 mil habitantes, para el que se 
adquirieron más de mil hectáreas que eran propiedad social, según estimó 
el activista Hilario Alonso Flores. 
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